

**REDACCIÓN**  
 Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

**ADMINISTRACION**  
 Nao, 13, 2.º, 2.º

**Precios de suscripción**  
 Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
 España, trimestre... 4'50  
 Unión postal, un año... 36'00  
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.— Pago anticipado.

# La Cruz

DIARIO CATOLICO

**COLABORACION**

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él. Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano. Sin concisión no hay periodismo posible. No se devuelven los originales aunque no se publiquen. La correspondencia literaria irá al Director. La económica al Administrador.

**SECCION RELIGIOSA**

**SANTOS DEL DIA.**—Stos. Facundo mr. y Valeriano.

**SANTOS DE MAÑANA.**—Stos. Gregorio y Rufo mr.

**Apostolado de la Oración**

INTENCION GENERAL PARA NOVIEMBRE

La meditación diaria.

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES

Oh Jesús mío: por medio del corazón inmaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que la práctica de la meditación diaria se generalice entre los socios del Apostolado y los cristianos fervorosos.

**RESOLUCION APOSTOLICA**

No dejar la meditación de la mañana.

**CORTE DE MARIA**

Hoy se hace la visita á Nra. Señora de Montserrat, en la Catedral.

**Cultos para hoy**

**CUARENTA HORAS.**—Continúan en la iglesia del Pío Hospital, permaneciendo el Señor de manifiesto por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

**Parroquia de la Sma. Trinidad**

A las cinco y media de la tarde, mes de las almas, con los ejercicios propios del día.

**Parroquia de San Francisco**

Durante la misa de las ocho se practicarán los ejercicios del mes de las almas.

**Parroquia de San Juan Bautista**

Continúa el solemne Novenario del Sagrado Corazón de Jesús.

Por la tarde, á las cinco y media, Exposición, rosario, trisagio cantado por la capilla de música del Sr. Roig, novena, sermón á cargo del Rdo. P. Pedro Aguilera, de la Compañía de Jesús, motetes y reserva.

**Iglesia del Sagrado Corazón**

A las siete y media continúa la Novena de S. Francisco Javier que se hará durante la Misa en su propio altar.

**Iglesia de San Miguel**

A las siete, Misa durante la que se practicarán los ejercicios del mes de las almas.

**Iglesia del Pío Hospital**

Continúa el mes dedicado á las almas del Purgatorio, cuyos ejercicios se practicarán durante la Misa de las seis y cuarto.

## OTRO QUE TAL

Uno de los individuos que componen la plana mayor del partido republicano, hombre de avanzada edad, de no vulgar talento, de austera elocuencia, y que goza entre muchos fama de sincero é independiente, el Sr. Azcárate, habló en la sesión del martes en, el Congreso, de la sepultura eclesiástica, y lo hizo tan mal, á pesar de sus años, de sus talentos, de sus cánones, de sus leyes, de su sinceridad y elocuencia, que peor no pudo hacerlo, y hubiérale sido desde luego mejor sellar los labios, en vez de exponer su respetabilidad á los riesgos de semejante salida.

Habia muerto un militar como mueren hoy en día muchas personas, sin aquellas demostraciones de fe y piedad indispensables para que pueda decirse que uno muere en el seno de la Iglesia. Murió no como católico, sino como hereje ó impío.

Y naturalmente, el párroco, de acuerdo con el obispo, le declaró indigno de tierra sagrada.

El Sr. Azcárate no pudo sufrir tanta exclusión, y levantó en el Congreso su voz airada protestando de la sentencia y tratando de demostrar su nulidad.

Lo que en primer término causa grandísima extrañeza es el celo que demuestra el orador republicano por las ceremonias del culto católico y por los derechos religiosos de un

hombre que las ha perdido enteramente.

¿No tratan él y los de su escuela de mermar cada día más la influencia de la Iglesia de Jesucristo y reducir, de ser posible, á la nada? ¿No nos dice el hermano Salmerón que ni siquiera existe Dios, y que lo procedente es trabajar para constituir la sociedad atea, ó panteísta que es lo mismo? ¿que vienen pues esos escándalos esas aspavientos y ese rasgarse las vestiduras?

Si un sujeto cualquiera se empeña en morir como un perro, bien está. De ese modo se logra presentar un nuevo caso de rebelión á la Iglesia.

Que luego la Iglesia declare que el difunto es indigno de cristiana sepultura. Mejor: así se evitará la manifestación religiosa que tendría lugar en el entierro católico, lográndose por otra parte la manifestación contraria del entierro civil. ¿Qué más pueden desear en este punto los enemigos del Catolicismo? Aun cuando la sentencia con que se excluye á un difunto del cementerio común fuera injusta, debieran ellos alegrarse, por la cuenta que le tendría á la secta. Un entierro fuera de sagrado constituye siempre un escándalo para los fieles, y por lo mismo un día de fiesta para sus adversarios.

Pero de lo que tratan los republicanos, y en este particular el señor Azcárate, es de aprovechar todas las ocasiones para zaherir á las personas y cosas eclesiásticas, aunque para ello tengan que renegar de sus principios, aun cuando vengan á desempeñar un triste papel, por más que sus manifestaciones resulten contraproducentes.

El Sr. Azcárate invoca á favor suyo la autoridad del Concilio de Trento y afirma, si no mienten las referencias, que dicho Concilio autorizó en su última sesión el entierro en el cementerio católico de los cadáveres de los impíos.

Esta salida se parece á otra del Sr. Castelar en las famosas Constituyentes del 69. Hablaba el gran gilguero de la libertad religiosa, y creyendo aducir una prueba aplastante, citó las siguientes palabras, que atribuyó á San Pablo: *Nihil tan voluntarium quam religio*. Nada tan voluntario como la religión. El fondo de las palabras es una verdad inconcusa. Lo falso, lo mentiroso, lo indigno fué atribuir á San Pablo palabras que no había escrito.

El caso del Sr. Azcárate es, sin embargo, más grave, porque no sólo no es verdad que el Concilio Tridentino autorice semejantes entierros, sino que es absurda en sí misma la afirmación, contraria en un todo al espíritu de la Iglesia.

Estos son los oradores del partido radical, éste uno de sus hombres más conspicuos, y tal la consecuencia y la buena fe con que atacan lo que debiera ser objeto de su veneración y de la de todos los hombres.

**La última novela de Blasco Ibañez**

(Para la Sociedad secretaría de bombos mutuos)

Muy bien, así se hace; eso es ponerse en razón; ¿por qué se les ha de negar á ustedes la debida justicia?

Con un título muy sugestivo y previos unos anuncios muy rimbombantes, salió á la luz *La Catedral*, última novela de Blasco Ibañez.

Luis Morote, por no haber calado el libro, ó por no haberle visto bien, ó porque la erudición y la crítica están reñidas con los republicanos, ó quizá porque hay *literatajos* de esos que necesitan leer veinte veces las cosas para enterarse, ó mejor porque la pasión de secta hace ver la noche día y lo blanco negro, ello es que en el *Heraldo* dió la consigna de entusiasmo á todo trapo, iniciando un aplauso tan ridículamente estruendoso, que recuerda esas ovaciones prematuras á las que fia la *benemérita alabarda* el éxito de las obras que se van al foso sin remedio. Pero ustedes no han entendido la indirecta, se han dado un punto en la boca, y dejando que la obra de Blasco sufra el justo castigo merecido por su perversidad, han formado esta vez, no la conjura del bombo, sino la conjura del silencio. ¡Admirablemente!

Verdad es que aunque hubiesen elegido el otro sistema, ó aunque ahora volviendo en sí (que todo pudiera ser) quisiesen seguirle, por mucho que batieran el parche no habían de conseguir que el error fuese verdad; ni que el plagio fuese originalidad, ni que lo que es pobreza de lenguaje, esterilidad de fantasía, carencia de sentido artístico, propaganda malévola y corruptora, fuesen elocuencia, poesía, arte sumo, exquisita belleza, substancia doctrinal, en fin, capaz de encadenar la atención, de exaltar el pensamiento, de producir los intensos deleites de la emoción estética y de llevar la paz, el orden, la cultura y la tranquilidad á las sociedades perturbadas.

¿Qué más quisiera Blasco que sus *cofrades* y amigos pudieran realizar conversión tan milagrosa? Pero no la intentarían, y si la intentasen, peor para ellos, no sólo porque demostrarían su ignorancia, sino porque se estrellarían contra lo imposible; ¿cómo ha de poderse defender lo que no tiene defensa?

Y no aludimos al estilo del libro; eso era de esperar sin duda alguna. El estilo es... el hombre; y en este caso el hombre es... Blasco Ibañez, al que tanto fuera pedirle delicadezas y primores como pedir cotufas en el golfo; pero ¿y gusto artístico?, ¿y sentido común?, ¿y verdad?, ¿y á lo menos, originalidad? ¿ó es que un *literato* de su fuste no está obligado á ser original siquiera?

Y á todo esto (no se olviden los lectores del dato, que es muy gracioso), en medio de un silencio sepulcral de que ya queda hecha merecida alabanza, Luis Morote desgarrándose en el *Heraldo* y diciendo que después de haberse escrito *La catedral*, que es canela fina, ya se pueden acabar los novelistas en el mundo... ¡Quite usted de ahí, hombre, quite usted de ahí!, y si no... vamos á la prueba.

¿Qué es la novela? La novela es una sarta de desatinos, históricos, filosóficos, artísticos, religiosos, económicos, sociales... ¿Que tampoco es de extrañar esto siendo el autor Blasco Ibañez? Es verdad; pero hay que hacerlo constar para enseñanza de incautos y en demostración de que sólo los ignorantes pueden creer en su sabiduría.

Ahora, cosa distinta al ropaje burdo es la finalidad del libro, lo que alguien llamaría su médula substancial, con la cual estamos conformes. Y no se escandalicen los lectores de *El Universo*; es que la última consecuencia que de la lectura del libro se saca es ésta: que la propaganda radical y sectaria, hecha entre gentes sin cultura, no engendra sino ladrones y asesinos. De acuerdo; si señor, de acuerdo.

¿Que no es esto lo que quiso demostrar Blasco Ibañez? ¿Que precisamente lo que quiso demostrar fué lo contrario? Pues conste todo ello como una prueba más de su torpeza. La verdad es lo que nosotros decimos, y con verlo basta.

El héroe, y no vayan ustedes á creer que es de la talla de los de Tomás Carlyle ni que está siquiera moldeado en el concepto que da del

super-hombre Federico Nietzsche; éstos, aunque mal, concebían á lo gigante: Blasco Ibañez, claro que también mal, pero tiene que concebir á lo enano; por eso su héroe es un fracasado, además de ser un ingrato y un infame.

Salió del seno de una familia cristiana, renunció á seguir la carrera del sacerdocio, y se lanzó al mundo como se lanzan tantos otros sin piés ni cabeza. Fué al extranjero; oyó á Renán; pasó por el bosque de Bolonia y por el Hyde-Park de Londres (todo esto es de Blasco, que cuando se pone erudito es capaz de hacer reír á las piedras). Y después de una vida de proselitismo, sectario sin fruto, cuando se encuentra perseguido, desamparado, pobre, enfermo, sin compañeros que le defendan ni *Sociedades de resistencia* que le sustenten, vuelve los ojos á los buenos, y á los buenos se acoge; y su familia cristiana, que vive como antaño á la sombra bendita de la Iglesia, le abre los brazos; y él, que azotado por la adversidad, olvidado de aquellos que en los mitins habían coreado sus disparates con aplausos, se creía cercano á la muerte, se nutre, se alimenta, vive, pero ¡ah infame! para volverse contra la mano bienhechora que le nutre, que le alimenta y que le da vida.

Esa fué su campaña: ¡digna campaña de un personaje creación de Blasco Ibañez!

¡Viva en el claustro de la catedral, rodeado de gentes sencillas, y como sabía, lo que saben todos los agitadores de la vida pública; pues en este orden la novela es realidad palpante; como sabía que el campo era abonado para cierto linaje de propagandas, hizo la suya siguiendo el sistema corriente, cuando hacen los sectarios propaganda entre los trabajadores y los infelices, disfrazando la verdad, halagando las pasiones, acatando la voz de las conciencias, invocando derechos sin mención alguna de deberes y llamándoles dioses... que hasta eso llega también el escritor valenciano en su libro. Los dioses de Blasco son el porrero de la catedral, el campanero, un zapatero de viejo y otros tres ó cuatro, del mismo calibre, que formaban todo su auditorio.

Y ocurrió... lo que era lógico que ocurriera: que aquellos dioses, que no tenían una peseta, se emborracharon una noche, bajaron á la catedral, robaron las alhajas de la Virgen y mataron, de camino, al guarda, que era el propio héroe de la novela, es decir, el que con su propaganda había sentado la premisa de que el robo y el asesinato eran la legítima consecuencia.

Legítima... y no habrá quien lo niegue; ¿no les había excitado mil veces á que se preguntasen por qué las imágenes habían de ser ricas, mientras ellos no podían satisfacer sus necesidades, viviendo en la miseria? Pues sin duda que se lo preguntarian, y como los frenos morales y los frenos religiosos estaban deshechos, se dieron la más lógica respuesta, y bajaron á la catedral y robaron á la Virgen, jándole muerte á aquel especie de capitán Araña también, no á título de redentor, como pudiera decir cualquier entusiasta panegirista de la obra, ni siquiera á título de falsario, aunque lo era, porque los había seducido malamente, sino á título de estorbo, que es la razón potísima con que justifican todas sus destrucciones los sectarios, sean propagandistas teóricos, sean propagandistas por el hecho.

Y basta de hablar del esqueleto de la novela.

Reservaremos para otro artículo la verdadera caída de Blasco, puesto que saldrán á relucir sus plagios y otras cosas...

S. V.  
 Toledo, noviembre 1903.

(De *El Universo*)

## Los obreros de chistera

En uno de los infinitos mitins que recientemente se han celebrado en Madrid, uno de los oradores (llámémosle así), socialista y muy revolucionario, aunque, naturalmente, de *boquilla*, viendo que se disponía á hablar un abogado, dijo:—¡Fuera! ¡No queremos obreros de chistera!

Lo cual quiere decir que ese *orador* (que probablemente no será obrero en el sentido de ganarse el pan con el sudor de su rostro), menosprecia á los llamados obreros intelectuales, poniendo de manifiesto una vez más la enemiga que los agitadores socialistas sienten por los trabajadores no manuales.

Para los que tengan experiencia de la vida y conozcan las pasiones humanas, esta enemiga es perfectamente explicable aunque sea digna de todo vituperio. Se observa sobre todo, entre los socialistas españoles donde abundan aquellos tipos de agitadores retratados por Le Bon en su *Psychologie des foules* como «retóricos sutiles, que sólo buscan su provecho personal y tratan de persuadir adulando los más bajos instintos». A estos *méneurs* no les conviene la proximidad ó convivencia de los hombres instruidos, siquiera sean obreros sujetos, como los manuales, á la gleba de un trabajo sin remisión en provecho de patronos egoístas.

El agitador social busca la masa inconsciente, á la que es fácil seducir con la palabrería altisonante y hueca; y como ordinariamente es hombre de escasísima cultura y aun de mediana inteligencia, no gusta de que otros obreros que valen más que él le hagan sombra, y trata de ahuyentarlos estableciendo esa separación entre los obreros manuales y los obreros cerebrales.

Y lo más triste es que las masas, seducidas por sus malos pastores, admiten aquella separación. No se puede recordar sin horror el asesinato cometido por las turbas de la *Mano Negra* en la persona de un joven decentemente vestido que tranquilamente caminaba por una calle de Jerez; los revolucionarios le mataron vilmente porque *llevaba guantes*, y luego resultó que era un modestísimo dependiente de comercio que, para ganar un humilde jornal, trabajaba doce horas diarias.

Precisamente lo que conviene al obrero manual es esta relación amistosa con los obreros instruidos. Al lado de ellos podrá educarse, capacitarse para la vida pública, suavizar muchas asperezas y adquirir mayor influjo social. A quien no conviene en modo alguno esta fraternidad entre los obreros intelectuales y los manuales es á los otros, á los pastores, á los *sutiles-retóricos*, revolucionarios de pico y engañadores de los ignorantes.

Esta hermosa confraternidad de todos los que se ganan la vida trabajando es el ideal de las instituciones sociales de carácter católico, que tanto bien, aunque calladamente, hacen á la sociedad. Repasando las listas de los Círculos Católicos de Obreros; se hallan allí nombres de empleados, estudiantes, telegrafistas; hombres de carrera, pequeños propietarios al lado de carpinteros, agricultores y albañiles. Todos son obreros: todos viven de su trabajo; ¿que más que se cubran con boina ó con *chistera*?

**Obras**

Recibimos muy gratas noticias de los progresos que realiza en Pamplona la asociación católica allí fundada hace próximamente un año con el título bien expresivo: *La Conciliación*.

El reverendo señor Obispo de aquella diócesis, como todos los miembros del ilustre episcopado español, toma una parte muy activa en cuanto afecta al bienestar de los obreros, y gracias á su celo caritativo y al de los buenos católicos de Pamplona, *La Conciliación* funciona ya con éxito satisfactorio. Esta Sociedad formada por obreros, patronos y protectores, se propo-

ne mejorar honradamente la condición de los que viven del trabajo, protegerlos y educarlos, apartándolos de las perniciosas corrientes del socialismo revolucionario. Cuenta la obra con una institución de socorros que proporciona asistencia facultativa y jornal en caso de enfermedad, y trabajo cuando el asociado carece de él. Para fomentar la economía y el ahorro, base de toda honrada riqueza, cuenta con una Caja que en poco tiempo ha llegado a reunir más de 8.000 pesetas. Por la noche proporciona a los socios honestos recreos, y los hace partícipes de los beneficios que reportan la lectura, las conferencias, etc.

A todo atiende la caridad de los pamploneses, pues la cuota que pagan los obreros es sumamente módica. La Conciliación tiene hoy un fondo de reserva que pasa de 12.000 pesetas.

Más de mil seiscientos obreros se han afiliado a esta Sociedad, dando golpe de muerte a La Federación obrera socialista de Pamplona, que hoy arrastra una vida lánguida y miserable, cuando hace dos años parece que lo iba a absorber todo.

Sigan el buen ejemplo de Pamplona todas las poblaciones de España, y se habrá dado un gran paso en la resolución del conflicto social.

FROILÁN LEÓN.

**NOTICIAS**

**LOCALES Y REGIONALES**

En vista de la conducta seguida por el Sindicato de Consumos, que se ha quedado con la recaudación de cuatro días, fueron convocados ayer mañana, por el señor alcalde, los abogados señores Valls, Xarar, Nogués, Galán, Musté y Barba, al objeto de asesorarse debidamente y obrar en consecuencia.

Según tenemos entendido, después de haberse hecho, por los mencionados letrados, un estudio concienzudo de la cuestión, predominó la tendencia de que el Sindicato debe hacer entrega al Ayuntamiento de las referidas cantidades, a cuyo efecto reunió el Sr. Cañellas a los síndicos, con los que celebró una larga entrevista anoche, ignorándose la resolución que tomaron.

Dada la importancia del asunto solo podemos recomendar mucha energía y espíritu de justicia.

Ayer mañana en el coro de la Catedral dió un ataque al Administrador de este diario, D. Francisco Casas, Pbro. El mal, según parece, no reviste gravedad, lo que celebramos muchísimo, esperando ver pronto restablecido enteramente a nuestro querido compañero.

Ha sido destinado al regimiento de Luchana de guarnición en esta capital, nuestro paisano el capitán de infantería D. José Batlle y de Balle.

El diario oficial publica el resultado de la recaudación por todos conceptos, de los diez meses transcurridos del presente año.

Durante ese tiempo, se han recaudado 805.925.484 pesetas. En igual tiempo de 1902 se recaudaron 787.013.108 pesetas.

En 1903 los pagos han sido de pesetas 644.104.459. En 1902 los pagos fueron de pesetas 666.690.430.

El día primero de diciembre próximo, a las once de la mañana tendrá lugar en la Casa-cuartel de la guardia civil de esta capital la venta en pública subasta de las armas recogidas a infractores de la ley de Caza.

El comandante don Roberto Pi y Serra, que estaba en la Seo de Urgel, ha pasado al regimiento de San Quintín de guarnición en Barcelona.

Ayer tarde uno de los peones del muelle que se dedican a la descarga de trigo, tuvo la desgracia de que le cayera encima un saco lleno de dicha mercancía, causándole fuertes contusiones, por lo cual tuvo que ser trasladado, en camilla, a su domicilio.

Han dejado transcurrir el plazo legal de treinta días, sin posesionarse de sus nuevos destinos, los maestros electos para Caseras y Riudoms (auxiliaria), señores D. Hipólito Rogelio Dilla Pajares y don Juan Serra Jober.

El día 30 del corriente es el último señalado para el pago voluntario del cuarto trimestre de contribución territorial e industrial.

El coronel D. José Gosevek ha sido destinado a la zona de esta capital.

Ha quedado vacante y debe proveerse internamente la escuela elemental de niños de Bisbal de Falset, dotada con 625 pesetas, por parte del maestro propietario D. Celestino Veiga Carrido a la de Cotabad (Pontevedra).

La Delegación de Hacienda en esta provincia ha hecho para hoy el siguiente señalamiento de pago.

Al señor Administrador de Correos, 116'25 pesetas.

D. Ignacio Artigues, 1.157'30.

D. Antonio Pol solicita del Gobierno civil de Lérida autorización y declaración de utilidad pública de las aguas minero-medicinales de las Escaldas de San Vicente enclavadas en el sitio denominado «Las Escaldas» distrito municipal de Arseguell, y partido judicial de Seo de Urgel.

El Círculo de la Unión Mercantil de Barcelona ha recibido del señor presidente del Consejo de Ministros el siguiente telegrama:

«Recibido su telegrama Gobierno estudio interesante problema a que alude en su propósito de favorecer por igual los intereses de toda la producción española».

El coronel de infantería don Francisco Camarasa ha sido destinado al regimiento de Albuera.

En el Gobierno civil de esta provincia se ha recibido una comunicación participando que en la villa de Alcover fué muerto de dos disparos de revolver el vecino de aquella localidad, Juan Ferrer y Robert, habiéndose detenido al presunto autor del hecho, José Llavoré y Cavallé, que ha sido conducido a la cárcel de Valls.

Ayer en el expreso llegó a Barcelona el Sr. González Rothwos, quien, deferente a los ruegos del Ministro, vuelve a encargarse de aquel Gobierno, civil, confiado en la promesa que le ha sido hecha, de que en breve podrá abandonar el cargo, el cual tal vez entre en la extensa combinación de gobernadores civiles que viene anunciándose hace días.

Don Maximino González, juez de instrucción de Huesca, ha sido nombrado magistrado de la Audiencia de Gerona.

El Excmo. Cabildo Catedral de Barcelona ha nombrado al M. I. canónigo Dr. D. Sebastián Puig administrador de la Casa de Infantes huérfanos, en sustitución del Dr. D. Ricardo Cortés, que cesó en dicho cargo por promoción al episcopado.

Ha sido encargado D. Reinaldo Brea, de la construcción de los caminos vecinales de Mianes a Vinallop, de Mas de Barberans a Roquetes y Tortosa y de Amposta a la Enveja, cuyos trabajos creemos que se inaugurarán en breve plazo.

En Lérida se reunieron con varias otras, las caracterizadas personas que estudian el proyecto de establecer una Azucarera.

Tenemos entendido que si cuaja el proyecto habrá pronto más de una fábrica de esta clase en aquella ciudad.

Nos dicen de diversas comarcas en que se hizo la siembra del grano en condiciones regulares, que ahora, por falta de humedad no pueden romper la costra de la tierra los granos que germinan y se presenta mal el desarrollo de los tallos.

Ha sido destinado en comisión de servicio a la sección de estadística del ministerio de Gracia y Justicia, el digno secretario de esta Audiencia provincial y particular amigo nuestro D. Luis Suarez.

Sentimos de veras la ausencia de tan ilustrado funcionario y con nosotros cuantos se han distinguido con su amistad.

La empresa del ferrocarril de cremallera de Montserrat anuncia el horario de trenes durante el invierno. Los fieles que desde Barcelona se dirijan a visitar a la Virgen de Montserrat pueden utilizar los trenes de las 7'40 y 13'37, y para la vuelta los que de allí salen a las 8'02 y 15'22, y llegan a Barcelona a las 11'19 y 18'45.

Poco a poco se va encauzando el negocio de aceites y se abren fábricas y molinos a discreción.

El precio de las aceitunas oscila al rededor de siete pesetas la cuartera, y se cree que, dados los precios del aceite en los mercados reguladores, no pueden por ahora pagarse más.

Se encuentra ya tendido el puente de hierro sobre el Ter en el término de Masias de Voltregá, pero no puede abrirse al público por haberse encontrado con que la carretera, en uno de los extremos, se halla un metro más baja que el puente.

Se trata ahora de rellenar dicha carretera hasta ponerla al nivel.

Un sujeto acaudado en Figueras ha denunciado a la policía que le han sido sustraídas las obligaciones Francés número 36.710 y 45.276 a 78, sin saber cómo ni quién.

Aumenta a diario el número de obreros del campo que llegan a Barcelona en busca de trabajo.

En la Alcaldía llueven las solicitudes de empleos en las brigadas, sin que el alcalde, a pesar de sus buenos deseos, pueda atenderlas.

Sería conveniente que en los pueblos de la alta montaña fuese conocida la crisis obrera porque Barcelona atraviesa, a fin de que se reprimiese este movimiento de emigración de los que dejan trabajo seguro en el campo para pasar hambre en aquella capital.

En el número de este mes del periódico «Contra la tisis» que publica en Barcelona el Dr. D. Agustín Bassols y Prin se consigna un cálculo sencillo del cual resulta que en España mueren más de 25.000 tísicos y se pierden más de 57 millones cada año por falta de una enérgica campaña anti-tuberculosa.

Se explica además el modo de llevar a cabo la limpieza y desinfección de las habitaciones y se responde a varias consultas sobre puntos relacionados con la tisis y otras enfermedades del pecho. Es un número interesante cuya propaganda es muy conveniente.

Procedente de la Seo de Urgel ha llegado a la ciudad con el resto del quinto batallón de montaña.

Bajo el título de «Nuestras lanas» dice una revista mercantil:

Sabido es que España es un país exportador de lanas, (consecuencia del infinito número de borregos que hay en él), pero lo que probablemente no será tan sabido es que somos tan hábiles que por un lado enviamos fuera como diez y por otro compramos como ciento. Prueba al canto. Nosotros exportamos lana súa (en todo se ve nuestra idiosincrasia) y a nosotros nos las envían ya limpias y preparadas para utilizarlas en los tejidos. De este modo, en los tres últimos años hemos dado salida a 26.354.503 kilogramos, importantes unos 50 millones de pesetas, y en cambio, en el mismo período hemos comprado 8 millones de kilos manufacturados, por valor de 53 millones de igual moneda. Como se ve, el negocio no puede ser más bonito... para los extranjeros, que desmintiendo el adagio, vienen por lanas... y se van trasquilándonos.

Copiamos de un periódico de Tortosa:

«Tenemos entendido que los católicos de Tortosa, y dicho está que equivale a decir toda la ciudad de Tortosa, están firmando una rrazonada y enérgica protesta contra el ímpio proceder de determinados socios del «Centro Obrero de Corporaciones» que en el domingo último permanecieron sin descubrirse en los balcones de la Sociedad, al paso del Santísimo Sacramento, en la solemne procesión al Templo Expiatorio.

La protesta, cuando lleve miles de firmas, se entregará al presidente del expreso Centro.

También se nos dice que muchos patronos y obreros pertenecientes a la indicada Sociedad, heridos en sus sentimientos católicos, además de firmar la Protesta general del pueblo de Tortosa, formularán otra como socios del Centro.

Dice un periódico de Tarrasa:

«Parece que la casa Brujas, Fréne y Agasi, de Sabadell, trabaja con actividad en el estudio de un tranvía eléctrico, el que, desde la Creu Alta, irá a Barcelona, pasando por Rubí, San Cugat y Horta, con un ramal de Castellar a San Cugat, pasando por Sabadell.

El presupuesto asciende a seis millones de pesetas, siendo la empresa constituida por capitales catalanes, ingleses y belgas. Cuenta actualmente con importantes ofrecimientos en dinero y terrenos, y entre ellos la señora marquesa de Castellar ha ofrecido gratuitamente a dicha empresa todo el terreno comprendido entre Sabadell y Castellar. Dicha línea empezará en el puerto de Barcelona, y entre Horta y San Cugat pasará por un túnel de dos kilómetros y medio de extensión. De día los trenes serán únicamente de pasajeros, y durante las noches de carga. Los precios serán más reducidos que los de la Compañía del Norte.

Cada 45 minutos saldrá un tren de dos coches, y en treinta minutos podrá irse a la capital.

Pláceme manifestarles que hace mucho tiempo sufría una grave enfermedad del estómago, no encontrando alivio con medicamento alguno hasta que me aconsejaron tomar las píldoras de vida del Dr. Ross. Con ellas me he curado por completo, por lo que aconsejo a todos para que las tomen.—Antonio Gras.—Barcelona.

**Extracto del Boletín Oficial**

Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas instruyendo la profesión de Ingeniero de Minas entre las que se designan en el art. 32—modificado por el Real decreto de 4 de julio de 1881—del reglamento de 13 de junio de 1879, dictado por la ejecución de la ley de expropiación forzosa de 10 de enero del mismo año.

La Comisión provincial inserta los precios máximos para la liquidación y abono de las especies de suministros he-

chos por los pueblos de esta provincia durante el mes de octubre último a las tropas del ejército y guardia civil.

Anuncios de la Delegación de Hacienda y de la Inspección provincial de Hacienda.

El Inspector general del distrito forestal de esta ciudad anuncia las segundas subastas de pastos durante el corriente año de varios montes de esta provincia.

El Cuerpo Nacional de Ingenieros de minas relaciona las operaciones facultativas que practicará el personal de este distrito durante el mes de diciembre próximo.

**DESDE MONTBLANCH**

«Sr. Director de LA CRUZ:

«Diumenge passat morí'l nostre estimat compatriota en Joan Llorca y Vallvé, de quina malaltia parlava en ma anterior. Aquesta desgracia va causar un condol justament fort y general, puig lo finat era tant estimat com conegut. Católich de temp, dels qui per res ni per ningú desdient, pot dir que no's frindava associació piadosa ni's feya obra encaminada al avenç de Montblanch, qu'ell no hi figures; sempre en los lloch de més sacrifici, la Adoració Nocturna, la Tercera Ordre, lo Montepío del Pendó del Santíssim y altres corporacions ne son prova. Era además un propagandista incansable de la bona premsa, puig ab tot y sa humil posició, feya molts sacrificis pera sa difusió; entre altres periódichs havia sigut corresponsal de LA CRUZ, per la que feu forsa mentres va tenir aquell càrrech.

Deu li hagi recompensat tot ab la gloria eterna.

Son enterro va ser concorregut com poch; lo cadávre van durlo's seus companys dependents del Ajuntament, los Terciari's y alguns vehins; lo dol va presidirlo l'Ajuntament; a darrera's pot dir que hi anava tothom.

Hem hostajat alguns días a un eminent filòlech austriach, lo Dr. Hans Hadwiger, qui desde primers d'engany va recorrer los territoris mont'es parlada la nostra llengua pera fer estudi de totes ser formes dialectals: ací tingué a sa disposició ls individus de la Associació Catalana qui l'acompanyaren també a la Espluga, d'ahont li cridá molt la atenció les singulars diferencies fonetiques que s'observan entre ls habitants de la meteixa vila. Dimars eixí cap a Valls y eixa ciutat.

Ab motiu de les properes fires, los días 6, 7 y 8 de desembre, se preparan alguns diversions. Per les noves que s'han rebut y avisos d'alguns ganaders y ramblers, sembla que serán molts mils los caps de bestiar que hi acudirán, com cada any.

Se parla de la provisó de la Alcaldía, que quedarà vacant a primer de janer. Com lo nomenament es de creure que será de R. O. y no's conferirá a cap republicà ni catalanista, los dos noms que més sonan son los de D. Joan Sanfeliu y D. Joseph Garriga.

Ha mort en Joan Palau y Canela, uns dels poch propietaris pagesos que quedavan de la anterior generació; vera personificació de la nostra pagesia ab totes sas virtuts. Acompanyem a sa familia en lo sentiment.

Lo Corresponsal, 25 de novembre 1903.

**Nacionales y extranjeras**

Despachos de Londres, transmitiendo noticias de la India, dicen que un colosal desbordamiento del río Palar ha ocasionado más de 200 personas ahogadas.

Asegura un periódico de París que cuando se discuta el presupuesto de Marina, se descubrirán muchos actos punibles realizados por M. Pelletan y otros funcionarios del ministerio; los cuales han realizado gastos improprios y más graves irregularidades.

En el barrio de Albós, perteneciente al término municipal de Manzanera (Teruel) ha ocurrido un incendio, habiendo quedado destruidas diez casas habitadas por gente pobre.

Se han organizado trabajos para habilitar viviendas a los desamparados.

Dicen de Castellón que los agricultores estudian la manera de exterminar la verdadera plaga de ratones que infestan sus campos y destruyen las semillas y plantaciones.

Asegura un periódico de París que están detenidos en Arlés tres individuos, uno de ellos de nacionalidad española. Se les acusa de que intentaban hacer descarrilar el tren que conducía los reyes de Italia, a su paso por Francia.

El ministro de Instrucción pública, Sr. Bugallal, ha aceptado la invitación para asistir a la inauguración de las escuelas de Cartagena.

Al acto ha prometido asistir también el Sr. García Alix.

Ante la comisión que estudia el proyecto de ley de protección a la marina mercante, informarán varios navieros de Bilbao.

Desde Buenos Aires se reciben nuevos detalles acerca de la expedición del profesor Nordenskiöld y del viaje de la cañonera argentina «Uruguay».

El comandante de ésta ha enviado un informe a su Gobierno, relatando las peripecias de la expedición.

M. Nordenskiöld desembarcó en Montbransfield, ordenando que el «Antártico» siguiera navegando con rumbo a la bahía de Erebus.

En este viaje naufragó el «Antártico», perdiéndose completamente.

La tripulación se salvó en los botes del buque.

El capitán Pansen y cinco hombres a sus órdenes, partieron en busca de Nordenskiöld.

Pansen encontró a éste en Snowhill. Durante la expedición murió un marinero.

La cañonera «Uruguay» es esperada de un momento a otro en Buenos Aires.

Se dice que el ministro de Marina argentino pondrá un buque a disposición de Nordenskiöld y de sus compañeros para que regresen a Suecia.

Ha fallecido el general D. Eugenio Sáenz, que procedía del instituto de la guardia civil.

El finado desempeñaba actualmente la primera vicepresidencia de la Asociación de la Cruz Roja.

Dícese que el Gobierno japonés ha ordenado que varios buques de guerra salgan a impedir el paso a los acorazados rusos «Raian» y «Tsarevitch», que se dirigen a reforzar la escuadra rusa fundada en Port-Arthur.

El Gobierno inglés ha exhortado de un modo apremiante al del Japón que haga todo lo posible para evitar un rompimiento con Rusia.

El Sr. Moret ha manifestado que hablará en el Congreso para contrapesar el efecto de la sesión de anteaño en el Senado.

Ha dicho también que piensa emprender una campaña, junto con sus amigos para demostrar que el mayor número de liberales están con él; y que su programa es el único continuador del de Sagasta.

**CURIOSIDADES**

«De cuantas maneras se hierra?»

El ex-aposentador del 14 regimiento de dragones franceses, M. Grosset, ha comprobado que hay nada menos que 115 maneras de herrar los caballos en los ejércitos europeos.

Como tuvo la manía coleccionista, fué reuniendo los distintos tipos de herraduras, que se usan en los citados ejércitos.

Habiendo fallecido M. Grosset, su viuda ha regalado la colección al ministerio de la Guerra de Francia.

China progresiva

Se asegura que la corte de China se separa de la rutina, y se lanza resueltamente por el camino del progreso.

Jum Chi-Kui, uno de los principales dignatarios del palacio, ha hecho ir de Alemania nueve automóviles para ofrecerlos a la emperatriz viuda. Pero según parece, los tales automóviles son allí completamente inútiles, porque debería empezarse por hacer caminos por donde pudieran transitar.

**Negros y blancos**

El antagonismo de razas en los Estados Unidos se manifiesta en todos los detalles de la vida social. Por esto los negros acaban de fundar en Richmond una Caja de Ahorros destinada exclusivamente a la gente de color. Los blancos excluyen a los negros de las manifestaciones de la vida social, y éstos en revancha al fundar su Caja de Ahorros, excluyen en absoluto el concurso de los blancos. No se aceptará cantidad alguna de éstos.

Una negra instruida é inteligente está al frente del establecimiento en cuyas oficinas, no se ven más que negros.

A la inauguración de la Caja de

Ahorros acudieron notabilidades de raza negra de Nueva York, Pensilvania, Mariland y Virginia.

SECCION OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer NACIDOS.— Teresa Nogués Ivern.— Francisco Verge Bertrán.— María de la Cinta Balansa Brunet.— Ignacio Casas Romani.— José Amorós Cabré.

COMERCIALES

Movimiento del puerto Embarcaciones llegadas ayer De Génova y esc., en 7 ds., v. «Martos».

Despachadas Para Port-Vendres, gol. Joven Pepito, con vino. Para Sevilla y esc., v. «Lulian».

CIERRES DE BOLSAS

Table with columns for location (Madrid, Barcelona), date, and various market rates (interior contado, fin de mes, etc.).

Cambios de Barcelona, día 26

Table showing exchange rates for London, Paris, and other locations.

EFFECTOS PUBLICOS

Table listing public effects like 4 por 100 interior, amortizable, etc.

OBLIGACIONES CONTADO

Table listing various bonds and obligations with their respective values.

ACCIONES FIN MES

Table listing stock prices for Banco Hispano Colonial, Banco de Barcelona, etc.

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Consejo en Palacio

En el Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia del rey, el Sr. Villaverde expuso la situación parlamentaria, la obstrucción que siguen haciendo los republicanos, y el excelente espíritu de la mayoría, de la cual dijo que está sa-

tisfecho por el apoyo que presta al Gobierno.

Luego se ocupó de la situación del partido liberal, comentando los discursos de los Sres. Monteros Rios y Amós Salvador en el Senado, y manifestando que se aguardan con expectación los que pronunciarán los Sres. Canalejas y Moret en el Congreso, en que definirán su actitud.

Habló de la discusión del presupuesto de Negocios Extranjeros en Francia y de las declaraciones hechas por los ministros franceses respecto á Marruecos.

Trató también el jefe del Gobierno de la política interior italiana y del reconocimiento que todas las potencias han hecho del nuevo Estado de Panamá.

El rey dió cuenta á los ministros de haber asistido al reparto de premios del concurso agrícola de la Moncloa.

SENADO

Se abre la sesión á las 3:20 bajo la presidencia del general Azcárraga.

Varios senadores, entre ellos los Sres. Muñoz y conde de Casa Valencia formulan ruegos de escaso interés.

Se entra en el orden del día. Continúa la interpelación del señor Bertrán y Amat sobre las elecciones en Barcelona.

El Sr. Sardá se congratula de los optimismos del ministro de Hacienda, prefiriéndolos á los pesimismo del Sr. Bertrán y Amat.

El Sr. Ministro de la Gobernación dice que el fomento de ideas catalanista y regionalista se debe á la desorganización de los partidos monárquicos.

El Sr. Bertrán de Amat rectifica, atacando duramente al partido republicano, que, dice, está formado por elementos perturbadores.

Protesta de que se le llame regionalista.

CONGRESO

Comienza la sesión á las 9:40, bajo la presidencia del Sr. Romero Robledo.

En el banco azul están los señores Cobián, Besada y García Alix.

En los escaños se ven bastantes diputados; en cambio las tribunas están desanimadas.

El Sr. Ordóñez expone un ruego relacionado con la enseñanza.

El Sr. Silvela (D. Eugenio) presenta una exposición de la Cámara Agrícola de Badajoz pidiendo que se discutan determinados proyectos benéficos al país.

Se entra en el orden del día, aprobándose varios dictámenes.

Se pone á discusión el crédito para el viaje del crucero «Rio de la Plata» á los Estados Unidos.

El Sr. Urzáiz hace algunas observaciones, contestándole el Sr. Silvela (D. Eugenio).

El Sr. Gil Robles alude al señor Maura para que exponga su criterio en esta cuestión del viaje á los Estados Unidos de dicho barco de guerra.

El Sr. Maura elude contestar, diciendo que se trata de una cuestión de Gobierno y que á él no le corresponde más que acatar lo que el Gobierno haga y resuelva.

El Sr. Romero Robledo, en vista de que son varios los diputados, sobre todo republicanos, que quieren intervenir en esta discusión, suspende el debate.

El exministro Sr. Auñón consume el tercer turno, aduciendo argumentos parecidos á los que expresó ayer consumiendo el primero.

El Sr. Cobián le contesta, justificando la absoluta necesidad que existe de ser previsores y de que tengamos buena marina de guerra, aunque sin propósitos aventureros.

Añade el orador que necesitamos ser fuertes para ser respetados.

El Sr. Gil Robles, interrumpiendo. Ese lenguaje es el mismo del Ministerio anterior.

Afirma el ministro que con buena marina no hubiéramos perdido Cuba ni Filipinas.

Hay que comenzar, añade, por reorganizar los servicios, reformar radicalmente los arsenales, inspirándose en el criterio de mi jefe señor Maura.

El Sr. Auñón, interrumpiendo: Adiós, Villaverde!

El Sr. Cobián: Yo estoy en este sitio en representación del Sr. Maura, y, por tanto, siempre me guiaré de aquél que es mi jefe.

Continúa el orador diciendo que hay que dotar convenientemente á los puertos, presentar presupuestos verdad, hacer que naveguen todos los marinos.

El Sr. Cobián contesta después á otras observaciones hechas por los Sres. Auñón y Azcárate.

Expone las dificultades que hay para desarrollar su pensamiento con los escasos barcos de guerra que poseemos.

Justifica su reforma del reglamento de la Escuela naval flotante.

Cita el caso escandaloso de que la escuela de aprendices cuesta un millón de pesetas anuales, para 35 alumnos; es decir que cuesta cada alumno más de 30.000 pesetas anuales al Estado.

Rectifican los Sres. Auñón y Cobián defendiendo sus respectivos reglamentos sobre arsenales.

El Sr. Urzáiz, ocupándose de los pesimismo del señor ministro de Marina sobre ésta, dice que esa opinión responde desgraciadamente á una triste realidad.

El ministro de Marina rectifica.

La Cámara aprueba el proyecto de fuerzas navales para 1904, después de desechar una enmienda del señor Vega Seoane por 65 votos contra 21.

Comienza luego el debate sobre las fuerzas navales de 1903.

El Sr. Auñón impugna la totalidad del proyecto.

Se suspende la sesión.

Sesión de la tarde

A las tres se reanuda la sesión, presidiendo el Sr. Romero Robledo y figurando sólo en el banco azul el ministro de Gracia y Justicia.

El Sr. Arana defiende una enmienda al capítulo 12.

El Sr. Bugallal (don Isidoro), de la comisión, le contesta defendiendo el dictamen.

En votación nominal se desecha la enmienda.

El marqués de Jerez de los Caballeros consume un turno en contra de la totalidad de dicho capítulo. Después de razonadas observaciones pide al Gobierno que haga lo posible para que el clero se dedique en los Seminarios, no sólo al estudio de la moral y dogma, sino también á todas las materias que pueden servirle para llenar su misión en contacto con el mundo exterior.

El ministro de Gracia y Justicia dice que en lo posible procurará atender á las peticiones del orador.

El marqués de Jerez de los Caballeros explica algunas de las observaciones que ha hecho.

Afirma que el clero de España no está preparado para la lucha de la vida, pues su aprendizaje es deficiente, comparado con el del clero italiano, francés y belga.

El Sr. Gil Robles consume el segundo turno en contra.

Afirma que cuanto se diga contra la sabiduría del clero es pura habladuría.

El marqués del Vadillo protesta, en nombre de la mayoría, de las acusaciones del Sr. Moret al clero.

Sostiene la independencia de la jurisdicción de los prelados para la enseñanza de éste; de lo contrario, dice, se infringiría el Concordato.

Se opone á lo propuesto por el Sr. Moret.

El Sr. Gil Robles interrumpe al orador.

Este continúa diciendo que debe desaparecer el antagonismo político y rechaza la inculpación de ignorancia al clero.

Pide que el Sr. Moret aclare algunos conceptos de su discurso.

Observatorio meteorológico de esta Universidad Pontificia.—Día 26 noviembre

Longitud en tiempo 0 Horas, 5 Mins. 1'8 Segs. E. Greenwich.—Latitud 41°, 7'11" N.—Altitud 95 Metros

Meteorological table with columns for hours of observation, barometer level, temperatures (normal, max, min), wind direction and velocity, and other atmospheric data.

TRASLADO

El Sr. Moret los aclara, diciendo que el marqués del Vadillo extrema los convencionalismos.

Añade que en uso de su perfecto derecho denuncia las deficiencias que como gobernante ha observado.

Cumpla un deber, añade, ratificando la afirmación de que la cultura del clero es deficiente, sin referirme al orden moral del confesionario y del púlpito, sino al orden social.

El marqués del Vadillo dice que quizá el Sr. Moret reclamara una misión agena á su ministerio, y que no podía realizar.

(Rumores en la izquierda.)

Insiste el orador en que el asunto extraña gran importancia por la autoridad que el Sr. Moret tiene.

El Sr. Moret contesta que toda esa autoridad la empleará en sostener lo dicho.

Si negais, dice, cuanto he manifestado, por qué los pastores protestantes reclutan adeptos en Galicia para los ideales ácratas y en Jerez les amparan las mujeres.

(Bien en los liberales y republicanos.)

Las doctrinas protestantes y ácratas no tienen las exigencias morales del catolicismo.

También Mahoma tuvo más adeptos que Jesucristo.

El Sr. Suárez Inclán: Eso es considerar á Jesucristo inferior á Mahoma.

El Sr. Gil Robles: ¿Cómo voy yo á decir eso?

(Campanillazos.)

El Presidente da por terminado el incidente.

Se aprueba nominalmente el capítulo 12 y se desechan algunas enmiendas de los republicanos al capítulo 13.

Bolsin

En el corro se cotizó esta tarde: Interior, 77'32.

Fin mes, 00'00.

Fin próximo, 77'55.

Francos, 34'00.

Libras, 33'65.

Empréstito nuevo, 96'35.

Proposición del Gobierno.—Moret jubilado

El Gobierno acaricia la idea de hacer presentar á las Cortes un proyecto pidiendo que se imponga una corrección á los senadores que sin motivo justificado falten á determinado número de votación nominal.

Don Segismundo Moret ha solicitado que se le jubile en la plaza de catedrático que desempeña en la universidad Central.

Borrero á Cadiz.—Los ferroviarios

El próximo sábado marchará á Cádiz, con objeto de cumplir el arresto que se le impuso, el general Borrero.

Los empleados ferroviarios se muestran muy disgustados por que dicen que ha resultado vencido uno de sus compañeros.

Han acudido al ministro Sr. Gasset al que se han quejado.

Entierro del Sr. Arana

Telegramas de Bilbao dan cuenta de que en Pedernales se ha verificado el sepelio del jefe de los bizcainarras D. Sabino Arana.

El acto se ha visto sumamente concurrido.

Por disposición testamentaria, el entierro ha sido muy modesto, no admitiéndose coronas de ninguna clase.

Tip. de F. Sagrañes, Conde de Rius, 9.

NODRIZA

Se necesita una para criar en casa de los padres.

Razón: Conde de Rius, 12, entresuelo.

CLINICA DENTAL

D. Fulgencio Agustí Aleu

Unión, 44, principal.—Tarragona

Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentaduras y aparatos de todas clases y empleo de todos los anestésicos conocidos.

IMPORTANTISIMO

á los Herniados

(TRENCATS)

Un dato importantísimo que no deben olvidar los herniados (trencats) es el de que no basta la compra de un buen bragero, sino que la tal compra, para dar buen resultado, ha de ir acompañada de una aplicación perfecta que sólo puede llevar á cabo una persona perita.

En mis 12 años de práctica, he tenido ocasión de ver muchas veces, que el dinero empleado en la compra de un buen bragero, ha resultado poco menos que nül por no estar su forma ó construcción apropiada á la índole de la hernia que ha sufrido el paciente.

Son muchos los que han acudido á consultarme creídos de estar herniados (trencats) y hecho el reconocimiento se han convencido de lo contrario.

La opinión de los señores facultativos de esta comarca respecto á mi establecimiento LA CRUZ ROJA y los siete años de práctica en la casa Clausolles de Barcelona, son garantías que no olvida el público.

Brageros de todas clases, lo más práctico y moderno para la curación de las hernias.

ESPECIALIDAD EN BRAGUERITOS de cauchuc para la completa curación de los tiernos infantes.

TIRANTES OMOPLATICOS para evitar la cargazón de espaldas.

FAJAS HIPOGASTRICAS para corregir la obesidad, dilatación y abultación del vientre.

José Pujol

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias

Bueno, Plaza Prim, Bueno

ESTABLECIMIENTO LA CRUZ ROJA

Capas y Sacos Paletós

Recibidos exclusivos modelos, Paños del Norte, Londres y Velloso para la confección de estos abrigos.

LANERIAS para trages, en Pañetes Zibelines, Cheviots, Armures, Himalayas, Gergas Satélites y otras.

PELETERIA, preferente artículo de esta casa Cuellos, Pelerinas, Corbatas, Stolas, Boas y Manguitos clases garantidas como lo acreditan las vendidas (los años anteriores).

PANERIA, Patenes Vicuñas, Gergas, Cheviots y Estambres.

ARTICULOS PARA LUTOS, Cachemires, Armures, Pañetes vellosos, Voils, Granadinas, Mantos y Velos.

EDREDONES, de pluma superior en todos los tamaños.

GENEROS DE ALGODON gran surtido en todas sus clases.

LENCERIAS, Yutes, Rámios, Mantas de lana y de algodón, Tapabocas, Pañolera y otros muchos.

Casa JOSÉ ANTONIO JOVÉ

Conde de Rius, 15

NOTA.—A los compradores de esta casa se les facilitarán toda clase de patrones.

Casa en venta

En esta ciudad calle de Tras Santo Domingo la que hace años renta el ocho por ciento y se dará en buenas condiciones; hay local por una sociedad, colegio ó industria.

Para más informes, Vilamitjana, número 5, bajos.

SECCION DE ANUNCIOS

Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legitimo marca SALUD

Exijase el legitimo Jarabe Climent Salud unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

Sres. Climent y C. Tortosa. - Muy señores míos: el niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos ensayé los Hipofosfitos Climent encontrando alivio el paciente en el primer frasco y muy pronta la curación completa. - Doctor Siloniz, Catedrático de Barcelona.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico

El día 16 de noviembre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander, y el 26 de la Coruña el vapor ALFONSO XIII directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de octubre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor MANUEL CALVO directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, e isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de noviembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor LEON XIII directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanita, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto-Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carúpano, Trinidad, Guanta y Cumaná, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 19 de noviembre saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ALICANTE directamente para Port-Saïd, Suez, Colombo, Singapur y Manja; sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Valencia, el 7 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor P. DE SATRÚSTEGUI directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Poo

El día 25 de noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor SAN FRANCISCO para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVEVERDE directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados. Para más informes en Barcelona. Sres. Ripoll y C., calle Dormitorio de San Francisco, 25, principal.

EL RECADERO

ANDRES CAÑELLAS

deseando corresponder al favor que Tarragona le ha dispensado, ha establecido desde el 1.º de agosto un 'doble servicio diario', domingos inclusive, entre Tarragona y Barcelona, siendo la hora de salida de Tarragona las cinco de la mañana y de regreso las cinco y diez tarde, alcanzando los recaderos por teléfono, desde las nueve mañana a las cinco tarde, dirigidos a la calle de Filateras, 5; no dudando que por mi prontitud y confianza demostradas, continuará el público dispensándose por su favor. Las direcciones en Barcelona son:

FILATERAS, 5 Y HOSPITAL 2 Y 4

Y EN TARRAGONA

Plaza Cedazos, 34 (esquina bajada de Misericordia) y Apodaca, 1

NOTA.—Los telefonemas, dirijanse todos a la calle de Filateras, si se expiden después de las diez, y los expedidos antes, pueden indistintamente dirigirse a una u otra casa.

RECADERO DIARIO ENTRE TARRAGONA Y TORTOSA

FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRÁULICOS

PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONÓMICOS

Azulejos, Baldosines, fregaderas, vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA

Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

LEVADURA DE CERFEZA SERRA Superior a la ZARZAPARRILLA y a los mejores depurativos conocidos DE VENTA: FARMACIA DEL CENTRO, DE MANUEL FONT, RAMBLA SAN JUAN, 57. TELEFONO, 48

CAPAS DE 3 A 20 DUROS

Extenso surtido de capas con elegantes y variados embozos a precios de fabrica

Pañería, gergas, franelas, pañetes, tegidos fantasia y varios artículos de alta novedad; todo a precios baratísimos. Mantas de lana y de algodón, mundos, maletas y corsets. GANGAS.—Sábanas algodón a 8 reales; mantas de id. a 10 reales. Continuamente hay géneros de saldo.

Tarragona.—J. Guell, Mayor, 39.—Tarragona.

CERRADO LOS DIAS FESTIVOS

EMULSION NADAL

ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite higado de bacalao y glicerosfosfatos e hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langlin de Barcelona.

Es alimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos y salida dientes. Necesaria a los niños, embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas, convalencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatismo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA, MAYOR, 11

HARINA BEBÉ LACTEADA

Este alimento completo para niño, desde su más corta edad, está dando un resultado maravilloso en la alimentación de los que padecen de raquitismo, favoreciendo su desarrollo en términos tales, que la Dirección de la casa-cuna del Santo Niño de Jesús de Praga de Madrid la emplea con preferencia a toda clase de alimento.

Así mismo la emplea el célebre Dr. Sr. Vidal Solares, fundador y Director del Hospital de niños pobres de Barcelona.

La base de esta harina es la mejor leche de la montaña (Santander) combinada con harinas ricas en fosfatos y diastasas naturales.

Evita los vómitos y las diarreas.

DE VENTA EN TARRAGONA en la droguería del Sr. Sans, plaza de la Fuente, 32 y en la del Sr. Cardona, plaza de Olzaga.

“LA ACTIVIDAD,”

PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

Seguro Infantil

recomendado a los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote a los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

Seguro de Vida

con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

Seguro de Vida y Renta Vitalicia

verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

Seguro de Renta Vitalicia inmediata

muy conveniente a las personas sin herederos que les interesen;

Seguro a Plazo fijo

desde solo dos años de plazo, utilísimo a todos en general.

Se admiten suscripciones desde el tipo más infimo de prima mensual al más elevado que se deseen. Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho a préstamos si los necesita y a otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1809 cuenta actualmente ya con más de 25.000 suscriptores, más de quince millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizan en esta fecha a más del doscientos por ciento, y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio e Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en cuanto a los Seguros, en esta provincia (en la cual a pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 37 suscriptores efectivos), D. León Ferraté Gener, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y suscribir a cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó a los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto los habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan sub-representantes en buen número de poblaciones de la provincia; quienes deseen serlo y se consideren con aptitudes para ello dirijanse al referido D. L. Ferraté.